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Лингвистический анализ текста
На высоких волжских берегах расстилается 
живописная панорама удивительных по своей 
неповторимой красоте городов.

■1. Назовите главные члены предложения.
■2. Назовите два примера на правило чередования 
гласных и согласных в корне слова.

■3. Назовите два примера с проверяемыми гласными в 
корне слова, подберите проверочные слова.

■4. Назовите два примера на правописание приставок.
■5. Назовите слово, где букв больше, чем звуков. 



Ответы
■ 2. берега (бережок), расстилается 

(расстелем)
■ 3. берегах – берег, удивительных – 

диво
■ 4. расстилается, удивительных, 

неповторимой
■ 5. расстилается – 12 букв, 

/растилайица/ - 11 зв.



Предмет морфемики
■ Морфемика (от греч. morph – ‘форма’) – 

это раздел науки о языке, в котором 
изучается состав (строение) слова.

■ Каждое слово можно разбить на 
минимальные значимые части, 
называемые морфемами.

■  Среди морфем выделяются приставки, 
корни, суффиксы, интерфиксы 
(соединительные гласные), постфиксы, 
окончания.



Функции морфем
■ Словообразовательная – морфемы 

используются для создания новых 
слов.

■ Формообразующая –для создания 
форм слов.

■  Смысловыразительная –  для 
выражения лексического, 
грамматического или 
эмоционального значения.



Корень слова
■ Корнем называется общая часть 

родственных слов, в которой 
заключено их основное 
значение. 

■ Слова с одним и тем же корнем 
называются однокоренными.

■ Однокоренные слова 
составляют словообразовательное 
гнездо. 



Корень слова
■ Нужно уметь различать корни, 

совпадающие по звучанию и 
написанию, но разные по значению. 
Такие корни называются 
омонимичными.

■  Сравним, например, два 
словообразовательных гнезда слов:

■ 1) носить, относить, перенос, поднос, 
занос, обноски, носильщик – корень -
нос-

■ 2) нос, носовой, носик, носище, 
переносица – корень -нос-.



Приставка
■ морфема, которая стоит перед корнем и 

обычно служит для образования новых слов.
Суффикс

■ это морфема, которая стоит после корня 
перед окончанием и служит для образования 
новых слов или форм слов.

■  Суффиксы, служащие для образования 
новых слов, называются словообразующими.

■ Суффиксы, служащие для образования форм 
слов, называются формообразующими. 



Формообразующие суффиксы
■ С помощью формообразующих суффиксов 

образуются:
■  некоторые глагольные формы:
суффикс -ть образует неопр. форму (читать), 
-л- – форму прошедшего времени (читал), 
-я- – деепричастие несов. вида (читая),
 -ющ- – действит. прич. наст. вр.(читающий).
■ формы сравнительной и превосходной 

степени прилагательных и наречий:
новее, ярче, новейший, высочайший.



Интерфикс
■ это морфема, служащая для образования новых 

слов и стоящая между корнями. 
■ новосел, верхолаз, землекоп, пылесос. 
■ Кроме того, к интерфиксам относится 
-у- в словах с первой частью полу-: полумрак, 

полузакрытый. 

Постфикс
■ это морфема, которая стоит после окончания и 

обычно служит для образования новых слов.
■ Самый распространенный – -ся, служащий для 

образования глаголов (учишься, увлекаемся, 
спрягается). 

■ Кроме того, есть постфиксы -то, -либо, -нибудь: 
какой-то, чьи-либо, кому-нибудь; как-то, где-либо, 
когда-нибудь. 



Окончание
■ это изменяемая морфема, которая служит 

для связи слов в словосочетании и 
предложении и образует форму слова. 

■ Следует различать слова без окончаний и 
слова с нулевыми окончаниями. 

■ Его взгляд был устремлен вдаль.
■ В слове вдаль окончания нет, т.к. это 

наречие.  
■ За далью – даль
■ В слове даль нулевое окончание, т.к. это 

существительное.



Основа
■ это часть слова без окончания.
■ Основы делятся на производные и 

непроизводные.
■ Непроизводная основа - это единое 

целое, неразложимое на отдельные 
морфемы (дом).

■   Производная основа - составное 
единство, членимое на отдельные 
морфемы (домашний)



Тест



В каком слове неверно 
выделено окончание?

1. Беглец
2. Армия
3. Любуется
4. Справа



В каком слове неверно 
выделена основа?

1. Коварный
2. Правдоискатель
3. Влево
4. услышав



Укажите строку, в которой во 
всех словах верно выделено 
окончание

1. Сегодняшний, одобрение, балкон
2. Гимназия, спросила, сегодня
3. Шкаф   , студенчество, наполнял
4. Желание   ,поднялась, настроением



Укажите слово с 
нулевым окончанием

1. Пятого
2. Ходить
3. Лисий
4. Зарумянилась Притяжательные 

прилагательные, 
отвечающие на 

вопрос ЧЕЙ?, 
имеют нулевое 

окончание и 
суффикс -ИЙ



Укажите строку, в которой во 
всех словах нет окончания

1. Волчий, присмотреться, отражение
2. Подслушав, далеко, выбирая
3. Назначив, оранжерея, вестибюль
4. Побережье, девятый, снова

У неизменяемых частей речи: 
деепричастия, наречия  -  нет окончания 

(даже нулевого)



Укажите, в какой строке в обоих 
словах верно выделено 
окончание

1. Смотреться   ветками
2. Смотреться   ветками
3. Смотреться   ветками
4. Смотреться   ветками

-Ся – это постфикс у возвратных глаголов
-ть – это окончание у глаголов неопределённой формы 
или суффикс (по некоторым лингвистическим теориям)



Тест



1. Отметьте слова, в которых 
пишется буква А

1. Оз…рение
2. Прик…сновение
3. Выск…чка
4. Р…стовщичество
5. Скл…нение
6. З…ренька
7. Пог…релец
8. Неприк…сновенность
9. Пл…вчиха

10. Тв…рение
11. Вск…кивать
12. Зар…стание

13. р…внина
14. откл…няться
15. разг…реться
16. М…кание
17. спл…влять
18. р…вноденствие
19. утв…рь
20. р…сток



2. Отметьте слова, в которых 
пишется буква И

1. Расст…лить
2. Отт…рать
3. Бл…стеть
4. Разб…рать
5. Ц…рк
6. Ц…ган
7. Ум…реть
8. Сж…гать

9. скворц…
10. панц…рь
11. ц…плёнок
12. обж…гание
13. станц…я
14. сестриц…н
15. выч…тать



3. Отметьте слова, в которых 
пишется буква Ё

1. ч…рт
2. Маж…р
3. Стаж…р
4. Ноч…вка
5. Сгущ…нка
6. Сильный ож…г
7. Мальч…нка

8. испеч…н
9. плащ…м
10. горяч…
11. ещ…
12. камыш…вый
13. подж…г дом
14. княж…н
15. копч…ный



4. Отметьте слова, в которых 
пишется буква Е

1. пр…добрый
2. Пр…крыть
3. Пр…город
4. Пр…вилегия
5. Пр…рогатива
6. Пр…ватный
7. Пр…оритет
8. Пр…ступить закон

9. пр…творить в жизнь
10. бл…стящий
11. замоч…к
12. пальч…к
13. платоч…к
14. сит…чко
15. луков…чка



5. Отметьте слова, в которых 
пишется буква З

1. бе…болезненный
2. Бе…трепетный
3. Ра…лагать
4. Бе…граничный
5. Бе…цензурный
6. И…ключить

7. ра…каиваться
8. Бе…жизненный
9. Ра…познавать
10. Бе…шабашный



СЛОВООБРАЗОВАН
ИЕ. Способы 
образования слов.



Приставочный 
способ

преопасный         опасный
кое-кто             кто
выбежать            бежать   



Суффиксальный 
способ

1. Желток        желтый
2. Глазастый          глаз
3. Зеленеть             зеленый



Приставочно -
суффиксальный 
способ

1. сокурсник           курс
2. переносица            нос
3. читать            вчитаться
Проверь!  Нет однокоренного слова «курсник»  
не приставочный способ.  
Нет однокоренного слова «сокурс»  не 

суффиксальный способ.



Бессуффиксный 
способ

1. Заплыв            заплывать
2. Синь            синий
3. Привал            привалить
Проверь!  Должно быть значение действия 

(существительное образовано от глагола, а не 
наоборот) или значение признака 
(существительное образовано от 
прилагательного, а не наоборот)

                 



Сложение 



Переход слов из одной 
части речи в другую

1. Рядовой           рядовой (боец) 
(прилагательное         существительное)

2. Благодаря (тебе)          
благодаря (за поддержку) 
(деепричастие      предлог)

3. Блестящие (способности)            
блестящий (на солнце)  (причастие         
прилагательное )

                 



Словообразовательный 
разбор



Тесты и задания
Найдите слово, образованное 

приставочно -суффиксальным 
способом

1. Настольный
2. Входить
3. Белизна 
4. Переходить 
5. Бескорыстный 



Найдите слово, 
образованное 
суффиксальным способом

1. Пригорок
2. Заварить
3. Побелка
4. Ледокол 



Найдите слово, 
образованное 
приставочным способом

1. Самокат
2. Прадед
3. Переносица
4. Глазастый
5. Вдуматься 



Составьте 
словообразовательную цепочку

1. Теплеть
2. Потеплеть

3. Теплый
4. Потеплевший

а. 1.2,3,4    б. 4,3,2,1   в. 2,1,4,3   г. 3,2,4,1          
д. 3,1,2,4  



Составьте 
словообразовательную цепочку

1. Переподготовка
2. Подготовка
3. Готовить 

4. Подготовить 

а. 1.2,3,4        б. 3,4,2,1    в. 4,3,2,1    г. 4,3,1,2     
д. 2,1,4,3  



Упражнения
1. В приведенных словах представлены два 

омонимичных корня -вод-. Назовите 
слова, связанные со значением ВОДА.

водный, заводной, заводь, проводка, проводник, 
подводник, подводить, вывод, водяной, 
безводный. 

 2. В приведенных словах представлены два 
омонимичных корня -гор-. Назовите 
слова, связанные со значением ГОРА.

горка, горец, загорелый, горение, горный, 
выгоревший, гористый, горючий, предгорье, 
пригорок, пригорать. 

 



Упражнения
3. Назовите корень в слове поздравление.
4. Найдите слова с корнями, в которых 
возможны беглые гласные (их 7): лев, слон, 
орел, сокол, селезень, галка, олень, сурок, 
овца, коза, собака, пес, кот, конь.
5. Из приведенного списка слов выберите 
слова с приставкой о (их 4): 
Отбор, отведать, отвердеть, отвернуть, отгул, 
отель, откусить, отлив, отпечаток, 
отравление, отрезок, отряхнуть, отупеть, 
отцовский, отчизна. 



Упражнения
6. Из приведенного списка слов назовите слова с 
приставкой по (их 5): 
Подагра, подарок, подвижный, подворотня, подлец, 
подливка, поднос, подоконник, подорожник, 
подрубить, подруга, подумать. 
7. В каком из слов не такая приставка, как в 
остальных словах?
Вскрикнуть, вскочить, вскипеть, вспомнить, 
встревожиться.
8. Назовите слова с суффиксом ИК (их 6). Не 
забывайте про возможные чередования Ц-Ч в 
корне!:
     зайчик, ключик, костюмчик, мячик, огурчик, 
пальчик, перчик, птенчик, рукавчик, стаканчик, 
супчик, талончик.



Упражнения
9. В каком из слов не такое окончание, как в 
остальных?
     аллей, ножей, полей, ролей, саней, словарей, 
степей, тополей.
10. Назовите существительные с нулевым 
окончанием (их 4): 
    вдов, воров, коров, носков, основ, подков, снов, 
столов.
11. В каком из перечисленных слов нет окончания?
     герой, злой, листвой, наперебой, отбой, сумкой, 
твой.
 


